2016年7月

阿拉伯世界研究

Jul. 2016

No. 4

第4期

Arab World Studies

中东政治

伊朗对外行为的战略文化分析

田文林

摘 要: 伊朗作为中东举足轻重的地区大国,能够在错综复杂的险恶环境中不断壮大,与其独特的对外行为逻辑及其背后的战略文化密切相关。具体而言,波斯民族具有民族自豪感与悲情意识相互交织的双面性格;伊朗的国际战略观是谋求实现独立、成为大国和改变国际秩序的递进式战略;伊朗的外交风格呈现出"第三方外交"、将国家利益包装为意识形态以及商人风格浓郁等特点。伊朗正是凭借其独特的政治文化、对外战略和政治策略,才安然度过诸多激流险滩,并呈现出国力整体向上的发展态势。

关键词: 伊朗;对外行为;国际战略;中东

作者简介: 田文林 博士 中国现代国际关系研究院副研究员(北京 100081)。

文章编号: 1673-5161(2016)04-0076-11 中图分类号: D815 文献标识码: A

毛泽东曾经指出 "任何民族都有自己的长处和短处,否则就不能生存下来,也不会发展。"①伊朗是文明古国,也是中东最具影响力的地区大国之一。自近代以来,伊朗能够在复杂艰险的外部环境中生存并不断发展壮大,始终未犯颠覆性错误,与其特定的行为方式有着直接关系。因此 剖析和总结伊朗对外行为的基本特征和逻辑 挖掘其对外行为的战略文化根源,有助于中国更好地理解和把握伊朗对外政策,妥善处理中伊关系。

一、民族自豪感与悲情意识相互交织的双面性格

民族自豪感与悲情意识的相互交织构成了伊朗波斯民族的双面性格。波斯民族具有强烈的民族自豪感和优越感。这主要源于以下两个方面:

① 中央文献研究室编《毛泽东年谱(1949—1976)》(第2卷) 北京: 中央文献出版社 2013 年版 第640页。

第一 波斯民族历史辉煌悠久。伊朗自诩波斯文明"比历史还要古老",最早可 追溯到公元前 3000 年前建立的埃兰王国。波斯帝国(前 550 年~前 330 年) 则是人 类历史上第一个世界性帝国。大流士一世时期(前 522 年~前 486 年) 波斯帝国东 起印度河流域 ,西至巴尔干半岛 ,北起亚美尼亚 ,南至埃塞俄比亚 ,包括 70 个民族 , 5 000 万人口,以及近700 万平方公里的土地。① 大流士自称为"万王之王"、"宇宙 四方之王"。居鲁士自称为"伟大的王、众王之王、各国之王"。波斯帝国的官僚体制 对后来的罗马帝国、阿拉伯帝国和奥斯曼帝国均产生过重要影响。此后的萨珊王朝 (224~651年)被认为是"第二个波斯帝国"萨法维王朝(1502~1736年)同样疆域 辽阔。伊朗自视为"世界文明的中心"和"宇宙的支点"。伊朗人对其辉煌的历史 特 别是波斯帝国津津乐道。巴列维国王曾说过"欧洲人把饭撒在地上用手抓食的时 候 伊朗人已经用勺子和刀在雅致的绘有图案的器皿里用餐了。"②在其执政时期 伊 朗曾举行纪念波斯帝国成立 2 500 年的大规模庆典活动; 波斯波利斯(波斯帝国首 都)符号频现于伊朗日常生活装饰和文学艺术作品中;伊朗人每年隆重庆祝的"春 节"(诺鲁兹节)就起源于阿契美尼德王朝时期;伊朗人将"海湾"称为"波斯湾",体 现了一种地缘政治的优越感。基辛格认为 ,伊朗的国家性格来源于波斯帝国。波斯 帝国广阔的疆域、灿烂的文化、成熟的国家治理机构、强大的军事力量,使伊朗人具 有极强的民族优越感。③

第二 波斯种族独特。波斯人属于雅利安人种,与阿拉伯的闪族血统相差甚大。"雅利安"(Arian)本意是"农夫"后来引申为"高贵的人"或"贵族"之意。"伊朗"在波斯语中的意思就是"雅利安人的国家"。伊朗人自觉高人一等,他们讥讽阿拉伯人是"吃蚂蚱的人"对西方国家也不以为然。即使在巴列维时期,伊朗也未用欧美人名、地名作为商品或商店名称。1979年伊斯兰革命后,伊朗自认为占据道义高地,文化优越感更加强烈。"相对于邻近的阿拉伯人和土耳其人,波斯人世界观的核心就是傲视群雄的优越感。"④

与此同时 波斯民族还具有深刻的悲情意识 具体表现包括以下两个方面:

首先 炮受外族欺凌使伊朗具有强烈的受害者意识。伊朗地处东西方要冲 "历史上屡次遭受异族入侵和欺凌。公元前 330 年至前 247 年 "波斯人被欧洲的亚历山大帝国和塞琉西王国统治;公元 651 年至 11 世纪初 "波斯人遭阿拉伯帝国占领和统治; 11 世纪初至 12 世纪末 波斯人被塞尔柱突厥人统治; 13 世纪 波斯人被蒙古大军蹂躏和征服; 19 世纪下半叶至 20 世纪初 。欧洲列强 "尤其是英俄在伊朗展开激烈博

① Graham E.Fuller , The "Center of the Universe": The Geopolitics of Iran , Boulder: Westview Press , 1991 , p. 16.

② [伊朗]穆罕默徳・礼萨・巴列维《我对祖国的职责》元文琪译 北京: 商务印书馆 1977 年版 第8页。

③ [美]亨利·基辛格《世界秩序》胡利平等译,北京:中信出版社 2015 年版,第 192 页。

⁽⁴⁾ Ray Takeyh , Hidden Iran: Paradox and Power in the Islamic Republic , New York: Times Books , 2006 , p. 61.

弈; 二战期间 英国废黜亲德的伊朗国王礼萨·汗,苏联支持阿塞拜疆省和库尔德斯坦地区闹独立; 1953 年,英美情报机构推翻深受民众拥护的摩萨台政权; 1979 年伊斯兰革命后,美国对伊朗长期实行遏制政策,两伊战争(1980~1988 年)期间美国偏袒伊拉克,此后又将伊朗列为"无赖国家"、"邪恶轴心"和"暴政前哨",并一度将伊朗列为继伊拉克之后打击的"下一个目标"; 伊核计划曝光后,美国通过暗杀伊朗核科学家、在离心机植入病毒等手段千方百计加以阻挠; 在当前叙利亚危机和也门乱局中,美国同样处处与伊朗作对。可以说,伊朗历史上充满了外部干涉、欺凌和威胁,由此使伊朗人形成强烈的"受害者意识"。伊最高领袖哈梅内伊反复强调,美国从未接受过伊斯兰革命,并试图通过支持国内反对派、实行经济制裁、支持以色列和沙特等伊朗在地区的对手推翻伊朗现政权。①

其次,什叶派教义强化了伊朗的"悲情意识"。伊朗在7世纪被阿拉伯人征服后,被迫改宗伊斯兰教,但其选择了处于被压迫地位的什叶派教义。什叶派主旋律就是"受难"和"牺牲"。历史上,什叶派多位宗教领袖(伊玛目)惨遭横祸:661年,阿里被政敌刺杀;680年,阿里之子侯赛因在卡尔巴拉惨遭杀害,其两位继任人也双双遇害。此后,穆萨、穆罕默德、阿里、哈桑等多位伊玛目都遭下毒暗杀,只有第十二位伊玛目穆罕默德"隐遁"。什叶派认为,伊玛目是通过殉道救赎信徒,并把侯赛因受难日定为宗教节日,即阿舒拉节。节日期间,什叶派信徒主动用铁链抽打、残害身体,借以纪念侯赛因遇难。因历史上长期受压迫,什叶派在其教义中允许信徒为免遭迫害或危险而暂时隐瞒信仰和身份,即塔基亚(taqiyah)。什叶派的悲惨经历,与波斯长期受压迫的心路历程彼此感染,极大强化了伊朗人的悲情心理,尤其在1979年伊斯兰革命后,什叶派教义对伊朗国民性格影响更加明显。

总之 在受害者意识和悲情意识的驱使下,伊朗对外界充满戒备,在面临重大问题时,总是用最复杂的眼光揣测外部强国的意图。② 在伊核问题紧张的十多年间,国际社会对伊朗的经济制裁,被许多伊朗人视为数世纪以来波斯民族面临政治和教派压迫的继续,是对伊朗民族和宗教的双重考验。③

总体上看 辉煌与屈辱交织的特殊经历 ,使伊朗人既自傲又敏感 ,形成渴望获得外部尊重、同情弱者、高度敏感的民族心理。④ 熟悉伊朗的人都说 ,伊朗人说话曲折委婉 ,有六七层深意 ,还会有意掩饰 ,很难了解其真实意图。这种心理在日常生活中表现为伊朗人穿西服 ,但拒绝打领带; 能说外语 ,但正式场合宁愿用波斯语翻译; 在重大问题上 ,习惯用最复杂的心理揣度外部强国意图。例如 ,在伊朗核问题上 ,宗教

① Kenneth Katzman, "Iran's Foreign Policy," Congressional Research Service, January 29, 2016, p. 1, https://www.fas.org/sgp/crs/mideast/R44017.pdf, 登录时间: 2016年2月8日。

② Graham E. Fuller , The "Center of the Universe": The Geopolitics of Iran , p. 22.

③ Brian M. Downing, "The View from Tehran," Asia Times Online, December 15, 2014, http://www.atimes.com/atimes/Middle_East/MID-02-151214.html, 登录时间: 2015 年 8 月 1 日。

④ 金良祥《伊朗外交的国内根源研究》北京: 世界知识出版社 2015 年版 第 5 页。

领袖哈梅内伊认为,西方炒作伊核问题,目的是颠覆伊朗现政权、防止伊掌握现代科技能力;在"伊斯兰国"组织的问题上,伊朗认为其之所以能发展壮大,是美英和以色列暗中支持,目的在于加强中东的军事存在,分化伊斯兰世界。

二、逐层递进的国际战略观

荣辱交加的历史经历、艰难困苦的现实处境、特立独行的意识形态,使伊朗具有强烈的全球战略意识,形成依次递进的三大战略目标。

首先,捍卫独立自主是伊朗国际战略的基本目标。

伊朗人极为珍视独立自主,为捍卫独立自主不惜代价和牺牲。历史上,伊朗虽屡遭外族欺凌,但仍基本保留了身份认同、文化自豪感和独立世界观。可以说,波斯民族是人类历史上为数不多的保持文明延续性的民族。"伊朗不是一个新兴国家,也不是西方影响的产物。作为一个主权国家,它拥有许多世纪,确切地说有几千年的独立主权的存在和强烈的文化认同感。"①

此外,伊朗的宗教文化强化了伊朗不畏强敌的民族性格。琐罗亚斯德教(拜火教)主张善恶二元对立,光明与黑暗相互制衡,认为经过长期斗争,善良最终会战胜邪恶。② 什叶派教义也主张,在"伊玛目隐遁"情况下,没有哪位君主的统治完全合法,因而带有强烈的反暴政、反强权、反传统意识。③ 1979 年伊斯兰革命后,"独立自主"成为伊朗外交的首要目标。最高宗教领袖霍梅尼提出"不要东方,不要西方,只要伊斯兰";现任最高领袖哈梅内伊批评巴列维国王是西方代理人,④强调当前伊朗的外交政策建立在反对寻求和接受任何形式的霸权主义、维护国家完全独立和领土完整、捍卫所有穆斯林的权力、不与列强结盟、与非敌对国家建立和平对等关系的基础上,认为伊朗必须实现自强,否则将会被埋葬和蹂躏;⑤伊朗实现自强不能单靠武器,还需要强大的经济、文化和知识。⑥

为确保伊朗的独立自主 哈梅内伊提出了"抵抗型经济"战略 强调伊朗必须依靠自身经济实力才能提高经济水平 反对依靠外力发展经济;他还把经济领域比作"战场"提出了"经济圣战"的主张。他指出 科技进步、自力更生和政治独立存在因

① [美]伯纳德·刘易斯《中东》载[英]约翰·格利宾等《历史焦点》朱善萍等译,南京: 江苏人民出版社 2000 年版 第 395 页。

② [美]埃尔顿·丹尼尔《伊朗史》李铁匠译,上海:东方出版中心 2010 年版,第 33 页。

③ 刘中民《伊朗为什么是伊朗》载《东方早报》2010年4月2日。

Akbar Ganji, "Who Is Ali Khamenei? The Worldview of Iran's Supreme Leader," Foreign Affairs, September/October 2013, p. 25.

⑤ Barry Rubin, "Iran: The Rise of a Regional Power," *Middle East Review of International Affairs*, Vol. 10, No. 3, September 2006.

⁶ Jason Rezaian, "Iran's Leader Preaches Self-reliance in face of Sanctions in Annual Nowruz Speech, The Washington Post, March 21, 2014.

果关系: 科技进步有助于自力更生和经济自立。伊核计划就是伊朗实现独立自主的科技体现。在核研发过程中,部分核物理学家最初建议伊朗从国外进口核材料,而不是自主提炼浓缩铀,因为这样可以节省数十亿美元。但哈梅内伊坚持认为,伊朗应建立完整的核燃料循环体系。① 伊朗谋求掌握核技术,同样有摆脱美国武力威胁、实现独立自主的考虑。而西方国家阻止伊核计划,目的就是阻挠伊朗获得先进技术,使伊朗处于落后状态;美国借伊核问题生事,就是要削弱乃至压垮伊朗政权。内贾德曾指出,"如果这个问题解决了,美国就会提出人权问题。如果人权问题解决了,他们可能又提出动物权问题。"因此,伊朗一旦在核问题上示弱,美国必然会迫使伊朗作出新的让步。哈梅内伊坦承,伊朗为实现政治独立、捍卫国家主权和国家尊严,会付出一定代价,但这种付出完全值得。②

其次 实现大国抱负是伊朗全球战略的阶段目标。

波斯帝国的辉煌历史、激发了伊朗人"再创辉煌"的信念和奋斗目标。每一代伊朗人都深受其悠久历史、辉煌文明,以及赫赫有名的帝国权势的感染。伊朗人深信,他们的国家将会重新成为地区大国;伊朗历来将自己视为地区的天然霸主。③与此同时,伊朗本身具备成为地区大国的先天条件:领土面积位列中东第四(164.5万平方公里),人口数量居中东第二(2014年为7,759.8万),油气分居世界第二和第四。丰富的资源、潜在能力和勃勃雄心,使伊朗成为中东地区的支配性国家。④中东问题专家巴瑞•鲁宾认为,"伊朗是当前中东唯一的地区大国,因为没有一个阿拉伯国家能配得上这一称号"⑤。近年来,卡扎菲和萨达姆政权两大劲敌垮台,阿拉伯世界整体影响力下滑,令伊朗所处的地缘环境日趋优化。2011年中东剧变后,埃及、利比亚、叙利亚等国陷入反复动荡乃至长期内战,伊朗则政体稳固,相对实力明显提升。2015年7月伊核问题全面协议达成及2016年1月美欧解除对伊制裁后,伊朗长期被压制的潜力有望强力释放。可以说,伊朗的地缘环境正处于1979年伊斯兰革命以来最好的历史时期。一项针对中东十国精英层的民调显示,绝大多数人认为,未来5至10年,伊朗将是中东最具影响力地区大国,充当地区大国的自信心明显增强。"作为波斯帝国遗产的继承者,伊朗将像2500年前的薛西斯的军队那样奋力向前。"⑥

① Karim Sadjadpour , Reading Khamenei: The World View of Iran's Most Powerful Leader , Carnegie Endowment Endowment for International Peace , p. 17 , http://carnegieendowment.org/files/sadjadpour_iran_final2.pdf , 登录时间: 2016 年 2 月 8 日。

② Ibid., p. 11.

³ Ray Takeyh, Hidden Iran: Paradox and Power in the Islamic Republic, p. 61.

④ Dina Esfandiary, "A Perfect Solution to Nuclear Talks with Iran: A Deal Deemed Imperfect by All," *The National Interest*, October 22, 2014, http://nationalinterest.org/blog/the-buzz/perfect-solution-nuclear-talks-iran-deal-deemed-imperfect-by-11528, 登录时间: 2015 年 12 月 8 日。

⑤ Barry Rubin, "Iran: The Rise of a Regional Power," p. 151.

⑥ Hamid Dabashi, "Persian Empire, Anyone?," *Al Jazeera*, 25 May, 2015, http://www.aljazeera.com/indepth/opinion/2015/05/persian-empire-iran-isil-150522062050503.html, 登录时间: 2016年3月10日。

因此,伊朗始终具有大国抱负,并日益强烈。早在巴列维王朝时期,伊朗就以"海湾宪兵"自居。伊朗的空军和海军相当于海湾阿拉伯国家空海军的总和,陆军相当于伊拉克和沙特两国之和的两倍。巴列维自视为居鲁士衣钵传人,1976年修改历法,废除伊斯兰教历,以居鲁士缔造波斯帝国的年份为元年,试图建立"第三波斯帝国"。他多次表示"我要将伊朗建设成为继美、苏、英、法之后的世界第五强国,同时我们的军队也将发展壮大成世界第五大军事力量。"①1979年伊斯兰革命后,伊朗转而"输出伊斯兰革命",借以重塑地区秩序,实现大国目标。伊朗宗教领袖霍梅尼自称是"伊斯兰世界和受压迫人民的领袖",暗示伊朗将跨越疆界,推动伊斯兰世界的联合;哈梅内伊在其官方网站直言,他更愿意"作为穆斯林的最高领袖,而不是伊朗的最高领袖"②。

近年来,伊朗影响力已扩至中东大部地区及中亚、南亚、高加索部分区域。伊朗发展核计划,旨在将掌握核能力视为提升自豪感、挤入大国行列的"通行证"。伊朗统治集团认为,伊朗不仅需要有强大的军队和先进的军备,更需要核武器,拥有核武器伊朗才能进入大国俱乐部,才能真正威慑以色列,才能区别于阿拉伯大国和其他伊斯兰大国,才能实现振兴波斯,使伊朗重新实现强国之梦。③伊朗前总统哈塔米直言"我们想变得强大强大就意味着拥有先进的技术,而核技术则是所有技术中最先进的。"哈梅内伊还将"核工程"称作伊朗的"必需品"。

最后,变革现行国际秩序是伊朗全球战略的终极目标。

伊朗自视为全球重要的一极,但长期遭外部大国欺凌、孤立和遏制,使伊朗对现行国际秩序充满怀疑、戒备和蔑视。伊朗人从道德视角出发,倾向于将世界分为相互对立的"强者与弱者"、"压迫者和被压迫者",并以被压迫者和挑战者自居。1979年伊斯兰革命不仅是反抗君主制,也是反对美国及其在中东的代理人的运动。霍梅尼曾呼吁。"全世界的逆来顺受者啊,奋起吧,把你们自己从恶毒的压迫者的魔爪下拯救出来吧。全世界各国的穆斯林啊,从你们那无所顾忌的沉睡中苏醒吧,把伊斯兰教和伊斯兰国家从殖民主义者及其走狗的控制下解放出来吧!"④哈梅内伊将"进步的伊斯兰团朗模式"与西方的"专制发展模式"进行对照,强调伊朗的基本目标是"创造一个新的伊斯兰文明"。他在公开演讲中称,"西方资本主义体系已经日薄西山。尽管其拥有巨大财富,却无法实现社会公正。资本主义阵营迟早将会消亡"⑤。哈梅内伊将 2008 年欧美金融危机、"占领华尔街"等事件视为资本主义制度终结的

① 丁工《从伊朗核问题看伊朗的地区大国意识》,载《阿拉伯世界研究》2010年第7期 第45页。

² Karim Sadjadpour, Reading Khamenei: The World View of Iran's Most Powerful Leader, p. 22.

③ 何亮亮《发展核能: 伊朗的强国之梦》,凤凰网 ,2006 年 9 月 7 日 ,http://news.ifeng.com/opinion/detail_2006_09/07/1332194_0.shtml , 登录时间: 2015 年 12 月 8 日 。

④ [英]弗·哈利迪《革命与世界政治》张帆译 北京: 世界知识出版社 2006 年版 第 87 页。

⑤ Akbar Gaqi, "Who Is Ali Khamenei? The Worldview of Iran's Supreme Leader," Foreign Affairs, September/October 2013, p. 41.

征兆,"我们现在已能听见西方自由民主制体系崩溃的声音"。① 哈梅内伊还将中东剧变称为"伊斯兰觉醒运动",即 1979 年伊斯兰革命的继续。伊朗渴望现行秩序垮台的心态可见一斑。

基辛格在《世界秩序》中概括了伊朗的革命性国际秩序观:现代国际关系以威斯特伐利亚原则为基础,该原则的基础本身就是错误的,因为"国家间关系应以宗教为基础"而不是遵循国家利益的原则;20世纪的中东版图是"帝国主义"的错误产物,"专制利己统治者"人为地将伊斯兰社会分裂、创造出独立国家;中东及其他地区,所有当代政治制度都是"非法"的,因其"没有建立在神法基础上";伊朗从未将民族国家视为合法实体,而是将其当作工具,以开展更广泛的宗教斗争;认同赛义德•库特卜描绘的"伊斯兰将重建秩序并最终主宰世界的图景",所有穆斯林将组建一个国家;伊朗有责任为所有穆斯林的团结和友善制定总体规划,引领伊斯兰世界在政治、经济和文化上的团结。②

由于不认可现行国际秩序,伊朗屡屡做出挑战现行秩序的惊人之举: 1979 年,伊朗公开占领美国驻伊使馆,劫持人质 444 天; 1983 年,伊朗参与制造美国驻贝鲁特兵营爆炸事件; 1989 年,伊朗判处侮辱先知的英籍作家拉什迪死刑等。当前,伊朗对现行秩序的挑战主要表现在三个方面: 一是试图突破发展核计划的法理束缚,抨击《核不扩散条约》的不合理性,主张第三世界国家分享核技术; 二是否认以色列存在的合法性,要求建立没有以色列的中东,借此树立中东地区秩序革命者形象; 三是挑战以美国为首的西方国际体系。哈梅内伊认为美国历来是"全球傲慢大国"、"霸权国家",几乎在每个场合都使用轻蔑用语批评美国。近年来,伊朗放弃用美元结算石油交易以削弱美元霸权,还一度主动联络委内瑞拉、朝鲜、古巴、叙利亚等国,试图"联合反抗帝国主义"。鲁哈尼上台后,伊朗外交锋芒有所收敛,但伊朗国际体系观的本质仍未改变。

总体来看,伊朗逐次递进的国际战略具有两面性: 受压阶段以凸显战略的进步性和合理性为主; 一旦得势,易"得意忘形",凸显负面性和破坏性。当前的伊朗仍是国际体系中的"正能量",其反美反霸立场有助于世界多极化,尤其在美"战略东移"、对中国制衡与挑衅增多的背景下,伊朗是为数不多能将美"拖在中东"的战略牵制力量。

三、精明大胆的外交风格

伊朗只是中等国家 实力似强实弱 且外部处境总体险恶 因此伊朗外交政策讲

① 《伊朗领导人称世界金融危机表明资本主义的终结》,中国网 2008 年 10 月 16 日 "http://www.china.com.cn/news/txt/2008-10/16/content_16620167.htm , 登录时间: 2015 年 12 月 18 日。

② [美]亨利·基辛格《世界秩序》第 194 页。

究策略,外交风格独树一帜。哈梅内伊称,伊朗外交方针路线建立在三项原则之上, 即尊严、智慧和利益。下文从三个方面分析伊朗的外交风格。

(一) "第三方外交"

伊朗长期处于强权争霸的夹缝,渴望独立自主,又缺乏自我保护能力,由此形成 "第三方外交"的传统。"第三方外交"有两层含义: 一是维持大国平衡 ,反对"一边 倒"避免"将鸡蛋放在一个篮子里",目的是保持自身独立性和回旋空间;二是充分 利用或制造大国间的矛盾或分歧,实现"以夷制夷"。在外交实践中,伊朗在面临两 大对立强敌争霸威胁时 往往以出让部分国家权益(如石油开采权等政治、经济和军 事特权) 为诱饵 引入一个地理上远离伊朗、无利害关系的第三方力量 ,在均势平衡 中维持自身生存。萨法维王朝和恺加王朝时期,奥斯曼帝国是伊朗最大的敌人,因 此伊朗引入北方强邻俄罗斯,试图"联俄制奥";当面临俄国与奥斯曼帝国的双重压 力后,伊朗又引进英国势力,以期"联英制约俄奥";此后,为摆脱英俄两大强邻威胁, 伊朗先后引入法国、美国和德国势力。二战期间,正是在美国压力下,英苏先后从伊 朗撤军。① 在近些年的伊核博弈中,为平衡和牵制美国,伊朗曾将除美国以外的所有 大国(欧盟、俄罗斯、中国、日本、印度等)拉进伊朗市场 将自身安全与大国能源需求 进行"利益绑定"。2015年7月,伊核问题全面协议签署后,伊朗继续深化与美国之 外的其他大国间的经贸合作 借以松动美国主导的制裁体系 实现经济解困。

(二) 善于将国家利益包裹进意识形态

伊朗是波斯/什叶派国家 实行教士治国 在中东明显是少数派。② 同时 伊朗不 认可现行国际和地区秩序,认为其迟早要被取代和推翻,但自身势单力孤,无力与美 国及其中东盟友公开对抗。为变被动为主动,伊朗特别注重抢占道义、法理和舆论 制高点: 霍梅尼"输出革命",哈塔米倡导"文明对话",内贾德屡放硬话③,哈梅内伊 在公开场合屡屡抨击美国和以色列。伊朗打意识形态战,目的是先声夺人,从心理 上控制地缘政治对手。

但在实际行动中,伊朗则小心谨慎,善于审时度势。哈梅内伊多次强调,伊朗外 交要有"英勇的灵活性","当摔跤选手与对手较量时,出于技术原因显示的灵活性, 是为了让他别忘记对手是谁"。④ 1979 年伊斯兰革命后 ,伊朗曾向邻国"输出革命",

① 赵伟明、杨明星《论伊朗"第三方外交"的理论与实践》、载《世界经济与政治》2009年第5期,第36-43 页。

² Jonathan Spyer, "The Mideast Battle Lines Are Drawn" The Jerusalem Post, April 16, 2015, http:// www.jpost.com/Jerusalem-Report/THE-MIDEAST-BATTLE-LINES-ARE-DRAWN-398289, 登录时间: 2016年1

③ 内贾德曾在多个场合发表过"将以色列从地图上抹去"、"美帝国即将崩溃"和"伊朗核计划是没有刹 车的火车"等激进言论。

⁴ Akbar Ganji, "Frenemies Forever: The Real Meaning of Iran's 'Heroic Flexibility'," Foreign Affairs, September 24 2013, https://www.foreignaffairs.com/articles/middle-east/2013-09-24/frenemies-forever, 登录时 间: 2016年1月19日。

但遭遇抵抗后明显放缓。① 两伊战争期间 ,伊朗从未袭击过支持伊拉克的沙特等国 目标,目的是试图使沙特民众从反伊朗转向反美反以。② 在伊核博弈中,伊朗曾炫耀 武力、威胁退出核不扩散机制,但始终保持"斗而不破";伊核协议达成后,伊朗始终 坚持反美 反对与美关系正常化。在地区问题上 伊朗在过去 250 年中很少向邻国发 动战争。③ 二战结束以来,伊朗尽管在巴以问题上一贯高调,但从未参与中东战争。 有分析称,伊朗敌视以色列,是试图主导逊尼派占多数的中东地区而采取的一种战 术策略。④ 伊朗外交依托的是权力政治 而不是救世主般的意识形态 ⑤其外交出发 点是"高大上"的意识形态,落脚点却是本国利益。有人将伊朗这种做法概括为"全 球性思考 地方性行动"⑥。相反 伊朗在地区扩张影响 更多通过扶植代理人等间接 和迂回战术,如支持伊拉克什叶派势力、叙利亚巴沙尔政权、黎巴嫩真主党、也门胡 塞武装等。这既能确保伊朗的地区影响,也可避免消耗国力,防止公开对抗。2015 年 3 月 沙特空袭也门胡塞武装 但伊朗并未进行实质性的军事介入。2015 年 4 月 , 哈梅内伊称 伊朗从未侵略也不想侵略任何国家。① 基辛格认为 伊朗是机敏、激进、 灵活的"两面派": 一面想推翻威斯特伐利亚体系, 一面却娴熟运用现代外交的基本 原则 通过加入联合国等国际制度体系捍卫自身权利 利用国际体系保护自身利益。 在中东,伊朗一面与地区国家建立外交关系,一面却暗中支持黎巴嫩真主党、伊拉克 "迈赫迪军"等反政府力量 意图扩大自身影响 颠覆这些国家的政权。⑧

需要指出的是,从民族和教派的角度看,伊朗在中东都是少数派,但伊朗在地区事务中招摇高调,很容易遭到阿拉伯国家特别是沙特的忌惮和围堵。1979年伊朗伊斯兰革命后,伊朗曾向沙特等邻国"输出伊斯兰革命",导致两国关系急剧恶化,沙特专门成立海湾阿拉伯国家合作委员会以防范伊朗。2016年1月2日,沙特处决什叶派教士尼米尔。这本是沙特的国内事务,伊朗对此却反应强烈。伊朗最高领袖哈梅内伊扬言要对沙特进行"神圣的报复",伊朗民众甚至纵火焚烧沙特驻伊使馆。这种

① Kenneth Katzman, "Iran's Foreign Policy," p. 2.

② Flynt Leverett and Hillary Mann Leveret, "Iranian 'Plots' and American Hubris," CNN, October 13, 2011, http://edition.cnn.com/2011/10/13/opinion/iranianplotsamerican-hubris/index.html, 登录时间: 2016 年 1月 19日。

③ Yuram Abdullah Weiler, "Iran Nuclear Deal: Can US be Tusted?", PressTV, April 22, 2015, http://presstv.ir/Detail/2015/04/22/407487/nuclear-zarif-kerry-lausanne-schmid-geneva-, 登录时间: 2016年1月19日。

⁽⁴⁾ Karim Sadjadpour, Reading Khamenei: The World View of Iran's Most Powerful Leader, p. 19.

⑤ Peter Beinart, "Is Iran Revolutionary?," *The Atlantic*, April 13, 2015, http://www.theatlantic.com/international/archive/2015/04/is-iran-revolutionary-foreign-policy/390357/, 登录时间: 2016 年 1 月 19 日。

Tran Van Dinh , Independence , Liberation , Revolution: An Approach to the Understanding of the Third World , New Jersey: Ablex Publishing Corporation , 1987 , p. 206.

① Juan Cole, "Khamenei: US Invented Nuclear Myth; Iran Will Never Invade Another Country," Informed Comment, April 20, 2015, http://www.juancole.com/2015/04/khamenei-invented-another.html, 登录时间: 2016年1月19日。

⑧ [美]亨利・基辛格《世界秩序》第195-196页。

过激言行最终刺激沙特直接与伊朗断交,并带动巴林、苏丹、索马里、科摩罗等国与伊朗断交,阿联酋、卡塔尔、科威特等则降低与伊朗外交等级或召回大使,巴林外交大臣还指责伊朗对整个地区的威胁堪比极端组织"伊斯兰国"。①这种外交战显然使伊朗得不偿失。

(三) 精明的商人做派

波斯商人素有经商传统,他们以苛刻与精明著称,只有别人几乎不赚钱甚至赔钱时,他们才认为自己赚了。这种锱铢必较的商人传统和行事风格,在伊朗的对外行为特别是外交谈判中体现得淋漓尽致。

在对外行为中,伊朗人总是千方百计地以最小代价获得最大利益,使其很大程度上存在注重眼前利益而忽视长远利益的倾向,容易因小失大。在能源合作领域,伊朗始终坚持条件苛刻的"回购合同"模式,外来投资者近乎无利可图。即使近些年面临严厉制裁,伊朗仍毫不妥协,致使外企参与伊油气开发热情不高,导致伊朗能源开发资金短缺,设备落后。

伊核问题博弈是另一个典型例证。伊朗核问题历时 12 年 在此期间 伊朗曾寸 步不让,顶风推进核研发,建立起比较完善的核循环体系。但因难以承受制裁压力, 最终于 2015 年 7 月同西方达成核协议 ,主动削减核能力以换取制裁解除。这种做法 表面上使伊朗外部制裁解除,经济投资环境大为改善,但实则是伊朗赢得了眼前,却 失去了长远。在美国接连针对阿富汗、伊拉克、利比亚等国发动地区战争的背景下, 伊朗面临的最大威胁实际是安全问题。2003年,伊朗顶着巨大的外部制裁压力,至 少花费 4 ,000 亿美元进行核研发 ,绝不仅仅是"和平利用核能"这么简单 ,而是要研 发自己的"撒手锏"即制造核武器。当年美国在中东气势最盛时,曾屡屡威胁用军 事手段解决伊核问题,但伊朗仍不为所动。当前,美国面临在中东软硬实力明显受 损、急于围堵中国、恢复国内经济等多重考验,通过战争手段遏制伊朗核计划的可能 性已趋近于零。同时, 奥巴马上台后屡屡主动向伊朗领导人伸出橄榄枝, 谋求缓和 伊核问题与美伊关系,从侧面表明美国已日渐丧失对伊主动权。换言之,美国最虚 弱时,也是伊朗核计划破茧而出的"最佳窗口期"。然而,在这一关键时刻,伊朗鲁哈 尼政府却体现出"账房先生思维",为缓解眼前的经济困难最终选择了"以限制核能 力换取解除制裁"的低风险办法。根据核协议,伊朗将离心机数量减少三分之二,浓 缩铀数量减少 98%, 改造阿拉克重水反应堆。如此一来, 伊朗此前花费上千亿美元 代价获得的核成就所剩无几。更重要的是,伊核计划被视为伊朗民族尊严和凝聚力 的象征 现在该计划因经济压力遭到削弱 ,看似获得了切实好处 ,实际打击了伊朗民 族的精气神。根据核协议,伊朗以限制核能力换取西方解除制裁,但伊朗是否已经

① "Iran Threatens Arabs as Much as Islamic State Says Bahrain," *The Jerusalem Post*, October 31, 2015, http://www.jpost.com/Breaking-News/Iran-threatens-Arabs-as-much-as-Islamic-State-says-Bahrain-430602, 登录时间: 2016年1月19日。

执行协议 需要国际社会事先认证,这无形中已经将伊朗置于被审判的被动地位。伊朗外交可能因此日渐"审时度势",难再有昔日的硬气,甚至日趋走上当年伊拉克和利比亚曾经走过的道路。

同时,伊朗在外交谈判中惯用拖延战术。伊朗人对谈判极有耐心,常借故推迟批准已签订的国际协议,以达到预期目的。在核问题上,伊朗政府早在 1968 年 "核不扩散条约"(NPT) 诞生当年就签署该条约,但直到两年后伊朗议会才批准;2003 年,伊朗政府签署《核不扩散条约》附加议定书,但伊朗议会至今未批准。① 伊核谈判历时 12 年才修成正果 英国《卫报》称这实际是对耐力的考验。即便各方最终达成核协议,也并不意味着该问题已经彻底解决。基辛格认为,伊朗在核问题上采取的策略是,把紧张局势缓和到足以解除制裁的程度,但同时继续保留相当规模的核基础设施和最大限度的行动自由,以便晚些时候继续推行它的武器计划。② 需要指出的是,拖延战术固然使伊朗从中受益,但一味拖延也使伊朗易错失机遇,进而面临更大麻烦。

四、结语

伊朗对外行为特征和逻辑是特定的历史、地理和文化境遇的产物。可以说,伊朗正是凭借其独特的政治文化、对外战略和政策策略,才安然度过诸多激流险滩,并呈现出国力整体向上的发展态势。21世纪以来,中东地区在短短十几年时间内已发生三波"地缘政治地震",伊朗均从中受益,加快了自身在地区崛起的进程:第一波是2001年和2003年美国先后推翻塔利班和萨达姆政权,"帮助"伊朗摆脱两面夹击处境;第二波是2011年中东剧变导致埃及等部分国家政权垮台,沙特等国虽保住政权,但维稳成本大增,上耳其外交则"先赢后输"处境越发孤立,唯有伊朗政权稳固,地区影响力显著提升;第三波是2014年极端组织"伊斯兰国"的兴起,使中东主要矛盾由"防扩散"转向"反恐"伊朗由"防扩散"中的防范对象,变成国际"反恐"合作倚重的对象。

伊朗逐次递进的国际战略在不同阶段产生了不同的效果。目前,伊朗仍是国际体系中的"正能量",其反美反霸立场有助于世界多极化,尤其在"伊斯兰国"组织肆虐、美国"战略东移"并对中国挑衅增多的背景下,伊朗是为数不多可以倚重的重要战略力量。2016年1月,中国与伊朗建立全面战略伙伴关系。在推进"一带一路"建设中,伊朗更可以发挥举足轻重的重要作用。在此背景下,深化中伊战略合作内涵势在必行。

(责任编辑: 李 意)

① 赵伟明、杨明星《论伊朗"第三方外交"的理论与实践》第42页。

② [美]亨利·基辛格《世界秩序》第 209 页。